



Centre Europe - Tiers Monde

Centre de recherches et de publications sur les relations entre le Tiers Monde et l'Europe

Rue Amat 6
CH-1202 Genève
Tel. +41 (0)22 731 59 63
E-mail: contact@cetim.ch
Site Web: www.cetim.ch

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE
Conseil des droits de l'homme
60^e session (8 Septembre-8 Octobre 2025)
Point 9 : Racisme, discrimination raciale, xénophobie et intolérance qui y est associée
Débat général

Déclaration orale
Vérifier à l'audition

Monsieur le Président,
Le dernier dialogue de la Suisse avec le Comité pour l'élimination de la discrimination raciale met en lumière un paradoxe. D'une part, le pays se dote d'un arsenal juridique et d'institutions pour lutter contre le racisme. D'autre part, la réalité sur le terrain demeure préoccupante, en raison du manque de mesures concrètes et efficaces.

Les chiffres sont irréfutables : les incidents racistes signalés ont atteint un record en 2023, avec une hausse de près de 24 % des cas recensés¹. Le racisme en Suisse est un problème systémique et structurel se manifestant au niveau des institutions étatiques. La condamnation de la Suisse par la Cour Européenne des droits de l'homme en 2024 pour le cas de Wa Baile² en constitue une illustration marquante.

La mort de Roger Wilhelm en 2021 était le résultat d'une « racialisation »³ qui a conduit la police à privilégier la force au lieu du secours. Ou encore, l'acquittement des policiers impliqués dans la mort de Mike Peter illustre également une problématique structurelle⁴. Plus récemment, la Municipalité de Lausanne a reconnu un problème de « racisme systémique »⁵ suite à la suspension de policiers ayant échangé des messages racistes.

Les faits, les condamnations et les rapports d'ONG exigent un changement structurel. Nous appelons la Suisse à respecter ses engagements internationaux et à adopter des mesures non seulement pour garantir l'adoption d'une loi anti-discrimination complète et l'établissement d'un mécanisme de plainte indépendant pour les victimes de violences policières et de profilage racial, mais aussi pour assainir la police et la justice du racisme qui les gangrène.

¹<https://www.letemps.ch/suisse/l-annee-2023-a-ete-marquee-par-une-recrudescence-des-signalements-d-incident-racistes-en-suisse> et <https://www.rts.ch/info/suisse/2024/article/pres-d-un-quart-de-signalements-d-incident-racistes-en-plus-surtout-xenophobes-et-anti-noirs-28484444.html>

²https://www.stop-racial-profiling.ch/en/court_cases/mo-wa-baile/

³<https://www.borderforensics.org/investigations/nzoy/>

⁴<https://www.rts.ch/info/regions/vaud/14123386-mort-de-mike-ben-peter-les-six-policiers-lausannois-sont-acquittes.html>

⁵<https://www.letemps.ch/suisse/vaud/quatre-policiers-lausannois-sont-suspendus-pour-des-propos-racistes>

Nous appelons également les détenteurs de mandats du Conseil des droits de l'homme de se saisir de la situation du racisme systémique en Suisse.

Monsieur le Président,
Je vous remercie de votre attention.

Genève, le 2 octobre 2025